

東京を中心には麻疹(ばし)しか)が大流行しています。特に高校生から成人までの流行が目立つことが従来とは違う点です。一歳での麻疹接種が浸透して、子どもがかかる病気から大人の病気に変わつたのは、実は当然の結果でした。

麻疹の予防接種はこれまで一回で十分とされきましたが、麻疹などのワクチンは追加接種をしないと効果が落ちてくることが分かつてきました。そのため昨年から小学校に入学する前に二回目の接種をするようになりました。特に接種後十年以上を経過すると五~十%が免疫を失う可能性があることになつてしましました。

特に接種後十年以上を経過していない人も一割くらいはいると想像されま

全国で麻疹大流行

厚労省の不手際が原因

麻疹ワクチン対象者

以前に麻疹ワクチンを受けていても追加接種が必要です。なお以下に該当する方は受けなくてもいいでしょう。

- #### ・間違ひなく羅った

(多分ではだめです)

- ・抗体価を調べて陽性

麻疹単独ワクチンは納入が止まりました。今後はMRワクチンないし抗体検査で対応します

MRワクチン ¥10500
抗体検査 ¥3150

Hi b署名提出 短期間でしたがHi bワクチンの署名諸外国に遅れること二十年あまりようやく発売は認可されました。制度としての接種にはまだまだ時間がかかりそうです。今回の署

Hib 命名提出

| | | | | |
|----|-----|---|-------|---------------|
| 5月 | 15日 | 火 | 13-14 | みやこ園検診 |
| | 16日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 |
| | | | 20-21 | ホームページ委員会 |
| | 17日 | 木 | 19-21 | 漢方勉強会 |
| | 18日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 19日 | 土 | 15-18 | 医療連携セミナー |
| | 21日 | 月 | 13-15 | おおのレディースクリニック |
| | 22日 | 火 | 13-15 | 若葉第一幼稚園検診 |
| | 23日 | 水 | 13-17 | 岐阜医療科学大学講義 |
| | 24日 | 木 | 13-15 | 若葉第一幼稚園検診 |
| | 25日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 28日 | 月 | 13-15 | 若葉第一幼稚園検診 |
| | 29日 | 火 | 13-15 | 東部コモンポリオ |
| | 30日 | 水 | 13-17 | 揖斐病院外来 |
| | 31日 | 木 | 14-16 | 情報処理委員会 |
| 6月 | 1日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 2日 | 土 | 16- | ドクラエコー研究会 |
| | 4日 | 月 | 13-15 | おおのレディースクリニック |
| | 5日 | 火 | 13-15 | 大洞幼稚園検診 |
| | 6日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 |
| | | | 1930- | 夜間急病センター |
| | 8日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 9日 | 土 | | 東海川崎病研究会 |
| | 10日 | 日 | 13-17 | 岐阜県小児科医会総会 |
| | 13日 | 水 | 15-17 | 岐阜医療科学大学講義 |
| | 14日 | 木 | 13-15 | 操レディース講演 |
| | 15日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 16日 | 土 | 8- | 小児科医会セミナー(幕張) |
| | 17日 | 日 | | 小児科医会セミナー |
| | 18日 | 月 | 13-15 | おおのレディースクリニック |
| | 19日 | 火 | 1930- | 夜間急病センター |
| | 20日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 |
| | 21日 | 木 | 18-21 | 喘息座談会 |
| | 22日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |
| | 23日 | 土 | 14- | 心電図解釈委員会 |
| | 27日 | 水 | 13-17 | 揖斐病院外来 |
| | 28日 | 木 | 14-15 | 情報処理委員会 |
| | 29日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 |

今できる対策は
麻疹の患者さんに接触
してから二日以内なら予
防接種で発病を防ぐこと
が可能です。今からでも
遅くありませんので小学
生から大人までは非麻疹
の二回目接種を受けまし

ます。残された五年足らずでどういう対策をとるつもりなのでしょうか。

当院では緊急事態を受けて成人の麻疹接種を勧めていましたがワクチンの入手が困難になり丸本

今できる対策は

めるだけのきつかけがなかつたこともあり見送つてきたことが後悔されまし。昨年からインフルエンザワクチンを二歳以上に限定したのも、本当に受けるべきワクチンは他にある、という思いからでした。

矢嶋小児科通信
平成19年5月
通算 第16号
発行責任者
矢嶋 茂裕

名は一日も早い定期接種化を求めるものです。

ふるさと再生基金に
H-i-b補助を応募



水曜の診療が変わりました

5月から水曜午前の診察を交代制にしました
東海中央病院外来上士学の講義のためです

第1 第3 第5は院長

第2 第4は副院長の診察です

いるでしよう。審査委員にどんぐりを読んでいただくといいかもしませんね。

医療費の不思議

正当な理由なくして診療を拒んではならないと
いう決まりがあります。医者が泥酔状態とか休日
診療所が開いている時の医院などは診察を断るこ
とができますが、お金がないという理由では断れ
ません。最近は医療費の不払いが大きな問題とな
っていますが医療費の滞納も診療拒否の理由には
なりません。飲食店で言なればなぜならな
れば食い逃げした客が再来店してもまずは料理
を提供しなければならない、という不思議な決ま
りです。すでに病院では億単位の未収金が発生し
ているところもあり経営にも影響する可能性もあ
ります。診療所は桁が下がりますが、請求する方
法と具体的な取り立てが容易ではないこともあります
て未収金のままになってしまふことがあるそうです。
す。決まりとはいえここまで医療機関に不利な制
度がこのまま放置されたいのか、いよいよ病院
側も団結して訴訟も辞さ

幸い当院では未収はほとんど無縁の話ですが、保険証の間違いが毎月のようにありますので窓口で確認できない時はいつも実費で支払っていたんでしょうか。想像以上に転職される方も多い、早くクレジットカードのようオンライン認証ができるようになってほしいものです。

保険証の確認は毎月させていただくこと、退職してもそのまま使い続けるのは違反です。特に月の途中で変更される場合には必ず保険証の変更をお伝え下さい。

保険証のコピーを持参されても本物とみなさないことがあります。確かにコピーでお金借りることはできな

いのですから当たり前であります。そう言ひながら自分が受診する時はよく保険証を忘れるので強いことは言えません。

新年度になって1ヶ月あまりが経過しましたが、新しい環境にも慣れた頃でしょうか、我が家は、次女（3才）が幼稚園に入園し、長男（6才）と共に、毎朝幼稚園バスに乗ってうれしそうに通園しています。春までは次女、次男（1才）は、自宅近くの託児所へ預けていて、私が仕事が終わった後、迎えに行っていたので、長男と次女が接する時間は少なかったのが、今は幼稚園で部屋が違う以外はずーっと一緒にいるのだけんかの頻度が増えました。

長男はよその子と比べておとなしい方（というか、泣き虫 by 院長）だと思うのですが、「おもちゃを勝手

副院長の 子育て日記

「お菓子を自分の分まで食べてまったく」とかでけんかになり、ついつい手が出てしまうようで、そのたび次女は「いたへい。びえ～～ん。」と泣いて、私のところへ報告に来ます。「お兄ちゃんがここをこうやって引っ張った」とか、「〇〇ちゃん（自分のこと）何にも悪いことしてないのに、お兄ちゃんが蹴った」とか、何にも悪いことしてなかったら、お兄ちゃんは怒らないと思うんだけどねえ。だから、よっぽど危ない倒し方とかしない限りは「そうなの。痛かったねえ。」ぐらいで、長男を叱ったりしないようにします。次女は報告に来た後はまた長男のところへ戻って、遊んでるので、結局のところ仲がいいんですよね。

と同時に一番起きてはならない事態になつたことも事実です。

五歳、三歳、一歳の三児の母でおかあさん方と同じ育児真っ只中です。長男は喉に膿がつきよく熱を出し次男はアトピーと言われ軟膏が離せません。一歳になつたばかりの長女はお兄ちゃん達にうつされるのか、いつも

と思つています。そして
お子様ども家族の方が安心して診療が受けられるよう
に援助していくたいと思いますのでよろしく
お願いします。



あなたのカルテを携帯電話へ

— 電子カルテだからできる candy のご案内 —

処方内容を携帯電話に転送して持ち歩くことができます。
診察所見は未対応ですが、お薬手帳の代わりになります。
特に心疾患や喘息などの慢性疾患の方には役立つでしょう

緊急・災害時のためにも、継続して治療をしている方はご利用下さい。下のQRコードを読み取ってアプリを携帯にダウンロードすればあとは院内でパソコンからデータを転送してもらうだけです。ただし、現在はNTTドコモで赤外線通信のできる機種しか対応していません。



詳しくは掲示ポスターをご覧下さい。

と同時に一番起きてはならない事態になつたことも事実です。

心配なことに麻疹ワクチンだけでなく麻疹風疹混合ワクチンも足らなくなりそうです。大人にどんどん勧めていますがこのままではかなりの不足が起きそうで、パニックにならないよう冷静に、早めの対応が必要そうです。

開業以来四年ほど予防接種の講習会を開いてきましたが麻疹の二回接種が決まってからは接種が決まってからは中断しています。一貫して日本の予防接種体制の問題と麻疹複数回接種の必要性などを話してきましたが麻疹の大流行が報道されてようやくそれが分かつてもつえたことでしょう。

編集後記

妊娠十二週頃までに風疹にかかると白内障、難聴、心疾患などの障害が起きやすく、先天性風疹症候群（C.R.S）と呼ばれます。

つかいなことに風疹は症状が軽く自覚症状がないままに他人にうつすこともあるので麻疹とは違った意味で流行した場合に心配です。私自身、風疹だけははつきりとかかれた記憶がなく周りで流行していたので大丈夫だろうと思つていました。以前に抗体検査をしたはずですが、今回、久しぶりに調べてみたところ十分な抗体がありました。

チンの接種は差し控えといふ表向きの通知の一方で接種は継続中という通知も出しておらずそれに従つて接種を進めている間にワクチンが不足し始めました。いずれは新しいワクチンへの移行も決まっており、メーカーが再生産することはないようですね。来年はワクチン無しでしのぐことになるの

春なると毎年内科検診があります。学校保健法で決められたこの検診の意義を考え直してみましょう。

昔は生まれてから一度も医者にかかつたことがない、という人は珍しくなかつたようですが、今は検診や予防接種で必ず聴診器を当てられているはずです。とすれば学校検診の聴診器で初めて病気が見つかる可能性はずいぶん低くなります。もちろんゼロではありませんがそれよりも検診でひつかかつたのに病院で検

学校検診はセレモニー?



査したら異常なかつたというパターンの方が多いのではないか。集団検診の場で心臓の病気を聴診器で見つけることはとても難しく私は心雜音を指摘することはほとんどしていません。余程病気らしいと感じた時にだけその疑い病名などを書いています。でも実際に医者にかかつた結果を見ると近くで診てもらつて経過観察なんてこともあるって、だめだこりやと思うことがあります。

私が初めて学校や園に検診の準備のお話しする

ず検診までに宿題を出しておくからです。みんなさんはおわかりかも知れませんが全員の予防接種の記録が確認できるような台帳整備を宿題としているのです。絶対に接種を受けさせない親、忘れたるなり引つ越しで中途半端になつた子など色々です。幼稚園や小学校での確認がいい加減になるとそのまま大人まで続き社会に放り出されても本人は気がつきません。そして誰かが被害者になつた結果が二面に紹介しました修学旅行事件でしょう。

のやつぱり面倒くさい、こんなのはどうしてやるのという場合と、大切なことに気付いてしっかりとろうとする場合です。

検診が形式的な行事であればどうでもいいのですが、その先に起こりうるかも知れない色々な事件を想像すると、養護教諭に嫌われてもいいのです。言うべきことは言つておこうと思います。でも、学校医から聴診器取つたら何するのなんて校医も多いかもしませんね。

全国に拡大している麻疹ですが、一定の流行を過ぎると終息します。今の一月くらいの混乱もあと一月くらいでようか。

現在、風疹は麻疹と一緒に予防接種の対象となつていていますが平成年までは中学生女子だけを対象にしたことと男女の児が受けるよう制度変更されています。今から三十年前に沖縄で大流行してたくさんの難聴児が生まれたことは有名です。

麻疹の次は風疹

風疹は血液検査で抗体が十分か調べますが、H.I法では男十六倍、女三十二倍以上が必要です。是非、再確認しておきましよう。

幸い大流行する病気ではありませんので慌てる必要はありませんが、将来にわたって接種を受けなかつたこどもたちが安全に生活できるかといえればおそらく日本脳炎が増える時が来るでしょう。その時、再び今回の麻痺パニックが繰り返される可能性があります。こどものうちに三回の接種を済ませておきましょう。

| | | | | | |
|----|-----|---|----------|--------------|------|
| 6月 | 18日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 19日 | 火 | 19:30 | 夜間急病センター当番 | |
| | 20日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 | |
| | 21日 | 木 | 13-15 | 県病院N I C U面談 | |
| | | | 19-21 | 小児科懇話会発表 | |
| | 22日 | 金 | 13-16:30 | 東海女子短大講義 | |
| | 23日 | 土 | 16-19 | 心電図解析委員会 | |
| | 25日 | 月 | 13-16 | 心電図二次検診 | 美濃加茂 |
| | 26日 | 火 | 14-15:30 | 藍川小学校保健委員会 | |
| | 27日 | 水 | 13-17 | 揖斐病院外来 | |
| | 28日 | 木 | 13-15 | 心電図二次検診 | 岐南町 |
| | 29日 | 金 | 13-16:30 | 東海女子短大講義 | |
| 7月 | 2日 | 月 | 13-16 | 心電図二次検診 | |
| | 3日 | 火 | 13-15 | 県庁保健医療課 | |
| | 4日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 | |
| | 5日 | 木 | 13:30-15 | 岐阜医療科学大学講義 | |
| | 6日 | 金 | 13-16:30 | 東海女子短大講義 | |
| | 9日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 10日 | 火 | 13-16 | 心電図二次検診 | |
| | 11日 | 水 | 13-17 | 岐阜医療科学大学講義 | |
| | 12日 | 木 | 13:30-15 | 岐阜医療科学大学講義 | |
| | 13日 | 金 | 13-16:30 | 東海女子短大講義 | |
| | 14日 | 土 | 18- | チットチャット懇話会 | |
| | 15日 | 日 | | 漢方勉強会 | 神戸市 |
| | 16日 | 月 | | 漢方勉強会 | 神戸市 |
| | 18日 | 水 | 13-17 | 看護協会講習会 | |
| | | | 20-21 | 医師会H P委員会 | |
| | 19日 | 木 | 13:30-15 | 操レディース講習会 | |
| | 20日 | 金 | 13-16:30 | 東海女子短大講義 | |
| | 21日 | 土 | | ダイナミクス研究会 | 横浜 |
| | 22日 | 日 | | ダイナミクス研究会 | 横浜 |

医療費の不思議

乳幼児の医療費無料化はいつ頃からなんでしょ
う。昭和の頃は長期入院のこどもを抱えたご家族はとても医療費を心配されていました。今は安心して入院できますし、通院も何度もできます。
まあ好きこのんで病院にかかるのはお年寄りであつて、こどもがかかりたいとはまず言いませんから、過剰受診はそれほどないのでしょうか。ただ、咳や鼻水、発熱などで待つてみようというよりもまず受診という考え方もありますね。

と無料というのは何ともおかしな話です。医療費が安いことに加えて乳児が無料なのでわざわざお金を出してまでワクチンを受けるのは損、ということかもしれません。それに水痘やおたふくは罹った方がいい、という考え方も根強いですね。

そりや、本番の方が体も真剣に抗体を作り強い免疫が残ります。火事の避難訓練で言えば本当に校舎に火をつけて非常すれば真剣に逃げるでしょう。その代わり誰か逃げ遅れるかもしれない。

今でも幼児の医療費無料化が本当の子育て支援と勘違いしている首長も多いかと思います。それが薬の過剰投与と耐性菌の増加という負の側面もあることに気がつくのはいつのことでしょう。

予防医療が安くつくのは大人よりもこどもなんだけど、乳幼児医療費無料化反対なんてい言えば落選の危機なので、今さら誰も言えなくなってしまった。

私が当選したあつきには水痘の予防接種の補助をします、なら許されるけど、全然インバクトのない公約ですね。でも本当はすごく大事なことなんだけどなあ。

道を習い始めて五月が経ちました。心と体を鍛え、礼儀作法などいろんな事を勉強でります。次男の通知票には必ず、落ち書きが無いと書かれていたのです。これはいいチャンス。

しかし特に厳しい先生がいると有名な所らしく先生と子供のかかり稽古が始まると思うと、もうやちこつちに子供が飛ばされてしまいます。へトヘトになつても号泣しながらでも子供達は必死に先生に向かっていきます。そしてうちの子の番がくると、もうやめて・・・と目を背けたくなる事もしばし。休憩の声が入つた時に次男もよくついていつきました。しかしそだてました。しかしながら中・・・

練習が終わるといつもの穏やかで優しい先生に変身。久しぶりに熱い先生に出会えました。今までの甘つたれ息子達がこれから武道を通じて成長していく姿がとても楽しみです

修学旅行生 麻疹発病しカナダで足止め

カナダ日本総領事館が5月29日明らかにしたところによると同国内を修学旅行で訪れた東京都内の高校の一行131人（教員2人）のうち女子生徒1人がはしかの症状を示しバンクーバーの病院に入院した。一行はこの後、移動先のバンフのホテルで一時待機し抗体検査を受けた。女子生徒ははしかに感染していることが確認され、同地の病院で治療を受けている。

帰国便も搭乗拒否に 泣

カナダ修学旅行中に都内の私立女子高校の女子生徒がはしかを発症し現地の病院に入院した問題で、検査で十分な免疫がないことがわかった41人の生徒・教員が、帰国便への搭乗を拒否されたことが1日わかった。

はしかの感染を広げる恐れがあるため、生徒らは4日ごろまで待機し、発症しないことが確認され次第、帰国できるという。同校によると、一行は生徒・教員131人で、現地時間の先月24日から31日までの日程でカナダを訪れた。到着後に1人がはしかで入院したため、カナダの保健当局から、他の生徒や教員もホテルで待機を命じられ、検査の結果、免疫がないことが判明した41人はワクチン接種を受けた。一行は入院した女子生徒1人を除き、31日に帰国の途に就く予定だったが、出国検査で、1人に微熱があったため、十分な免疫のない生徒39人と教員2人の搭乗が拒否された。免疫のあった生徒らは出国した。

副院長の 子育て日記

あと思つていましたたが、次男よりは早く一歳三ヶ月で歩き始めました。次男ははいはいは標準だつたので、もう少し速く歩くかと思つたのですが、予想は外れました。

上の二人の発達は標準でした。この子達の違いと言えば、上二人は四十一週で産まれ、下二人は三十八週で産まれてきましたことでしようか。

言葉が出ないとか、はいはいしないとか体重の増えとか目立つ部分の発達がゆっくりだと気になりますが、発達は人それぞれで、その子なりに成長していれば他の子と比べる必要はないのでしょうか。

止まっていた鉄道模型が動くようになりました。穴の中に赤外線センサーがあるので手をかざすと三十秒ほど走ります。開業当初は走りっぱなしのことがあり汚れをとらないと脱線するために手入れがたいへんでした。今も手抜きをしていますのでその内止まるかと冷やしています。

ます。もともと医療費は高かいはずですが予防接種を受けた方が高い、という矛盾した状況にしてしまったことにも原因はあるのかかもしれません。当院では海外の接種にない二種類あるいは三種類のワクチンを同時に接種することができます。その方がどんどん接種が進められますし効果も変わらず副反応が強くなることもないので本来は良いことばかりです。

なぜ同時接種が難しいかという理由の一つは補

任意接種料金（税別）

| | |
|------|---------|
| 水痘 | ¥8000 |
| おたふく | ¥7000 |
| 割引設定 | |
| 2歳未満 | ¥2000引き |
| 3歳未満 | ¥1000引き |
| 同時接種 | ¥1000引き |

とになります。審査も同じで、組織ですからどのようになるのか想像がつきません。まあ医学的にはどちらかのワクチンに原因があると考える訳でしよう。からそのウイルスが神経系から検出されたとか

海外渡航や留学の場合は、短期間で多くのワクチンを接種する必要があるため、三～四種類のワクチンを同時に接種しています。計画的に接種を進める必要があるのであらかじめ相談して効率的に接種します。相談料五千円をいただきますが、接種料金は通常よりはかなり安くして全体の負担を抑えています。留学直前に接種を希望されると間に合わないことがありますので、余裕を持って相談に来て下さり。

海外留学・渡航の 予防接種外来



らかの判断基準が示されることでしようからその時に考えればよいのですと私は思います。そうでなければ海外でははるかに膨大な健康被害が発生するはずですがそんなことは言われていません。

なお、同時接種の場合には接種料金を下げていますので1才を過ぎたら水痘とおたふくを同時接種するとの一一番安くなります。

開業して小児科を名乗る以上、一定の研修は必要だと思います。『まかし』の小児科外来なら、これまでの経験で十分できますが、それでは将来困るでしょう。あえて苦難の道を選ぶことにしましたが何卒ご了解下さい。

9~10月の予定 出張による休診はありません

| | | | | | |
|-----|-----|---|-------|-----------------|-----|
| 9月 | 18日 | 火 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 19日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 | |
| | | | 20- | ホームページ委員会 | |
| | 20日 | 木 | 19-21 | 小児科懇話会 | |
| | 21日 | 金 | 13-14 | 県病院NICU面談 | |
| | 22日 | 土 | 13- | 周産期懇話会、長女運動会 | |
| | | | 18- | 外来小児科学会打ち合わせ | 名古屋 |
| | | | 21- | 東京へ | |
| | 23日 | 日 | 9-17 | こどもの心研修会 | 東京 |
| | 24日 | 月 | | 22晴れならディズニーランド? | 楽しみ |
| | 25日 | 火 | | 副院長ディズニーランドかも | |
| | 26日 | 水 | 13-17 | 掛斐病院外来 | |
| | 27日 | 木 | 13-16 | 情報処理委員会 | |
| | 28日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 29日 | 土 | | 羽島市医師会 | |
| 10月 | 1日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 2日 | 火 | 19- | 市民病院夜間当番 | |
| | 3日 | 水 | 13:50 | 藍川小就学時検診 | |
| | 5日 | 金 | | 東海女子短大講義 | |
| | 6日 | 土 | 14-16 | 県医師会講演会 加藤先生 | |
| | | | 19- | RSBase懇親会 | 名古屋 |
| | 7日 | 日 | 9-17 | RSBase研究会 | 名古屋 |
| | 8日 | 月 | 祝日 | 外来小児科検討会(未定) | 福岡? |
| | 10日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 | |
| | 11日 | 木 | 13-15 | 操レディース講習会 | |
| | 12日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 13日 | 土 | 17-19 | 警察医部会? | |
| | 14日 | 日 | 13-16 | 市民健康祭り | |
| | 15日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 16日 | 火 | 13-16 | 県医師会打ち合わせ | |
| | 17日 | 水 | 13:30 | みやこ園検診 | |
| | 18日 | 木 | 14-16 | 大洞幼稚園検診 | |
| | 19日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 20日 | 土 | ?-17 | スポーツ医学研修会 | 東京? |
| | 21日 | 日 | 9-17 | スポーツ医学研修会 | 東京? |
| | 22日 | 月 | | | |
| | 23日 | 火 | 13:30 | みやこ園検診 | |
| | 24日 | 水 | 14-17 | 東海中央病院外来 | |
| | | | 19:30 | チケットチャット懇話会 | |
| | 25日 | 木 | 14-16 | 情報処理委員会 | |

どんぐり

矢嶋小児科通信
平成19年9月
通算 第19号
発行責任者
矢嶋 茂裕

流行疾患が終息

ます。毎年秋から再び増

冷や汗ファイル

休日診療所は検査が何もできないで昭和にタイムスリップしたようなところです。診察して薬を出すか出さないか病院に紹介するか、という判断をするだけになります。熱だけでの受診はあまり勧めていません。

先日の日曜日夜は雷雨が激しくいつもの五分の一くらいで暇な当番でした。その中で十ヶ月の発熱の子が受診しました。高熱ではありませんがつかまり立ちをしなくなつて様子がおかしいという訴えです。診察したところでは足も動かしますしさほど泣きません。以前に診た股関節炎の子はもっと痛そうにしていました。そんなに悪そうではないけれど、化膿性股関節炎という病気があり得ること、もしもそうなら入院、手術を受けた方が良い病気だと話して紹介状を書きました。

二日後、市民病院の当番でかけてみると、その子が手術の最中でした。あの日、病院に行った時にはずいぶん痛がっていたそうです。25年間で数人しか出会ったことのない病気ですが、化膿性股関節炎は手術が必要と整形外科の講演で聴いた記憶が役に立ちました。

医療崩壊の側面

質を評価し合格した病院に認定を与えるシステムです。あちこちの病院で認定証を見かけるようになりました。ことの始まりを詳細に知つておられるわけではありませんが、千葉県の亀田総合病院は早くから導入して患者サービスを徹底している病院として有名です。院長の亀田信介先生は私と歳はあまりかわりません。開業前に病院見学にお邪魔して案内していただきましたが、所 在する町の規模は美濃加茂市くらいでしようか。さびれた駅からは想像できないすばらしい病院でした。ところが広がるにつれていつのまにか日本では違う方向に進んでいくよう気がします。

められており病院の収入は限られています。時間外勤務手当を正当に支払っているのか、医師の過剰勤務はないのか、本当に正しく評価されているのでしょうか。来年度の医療費を決めるにあたり当直明けには帰宅できるだけの医師を確保した病院には医療費を多く支払うような話がありましたがそれはこれまでが違法状態だったことを国が認めていることでありますし評価機構

疲弊し、病院から離れていくきっかけにもなりかねません。病院上層部がそろそろ目を覚まして病院機能評価を返上することを期待しています。



突然ですが、矢嶋小児科を辞めることになりました。毎号の私の子育て日記を楽しみにして下さっていた方 もあったようですし、診療の方でもこれから忙しくなる時期で、ご迷惑をおかけして申し訳ありません。子育てについて、お話ししたいおもしろエピソードはたくさんあったので残念ですが。私としても、いろいろ考えるところがありまして・・・。

研修終了と同時に出産、子育てとなり、臨床研修も中途半端になりますし、医もまだせんし。少し将来のことにもしっかり考えておいた方が良いかなと思いました。子供はまだ小さいですが今なら母も健在ですし、新しいスタートを切れるかなと考えました。この先、どうなるかまだ分からぬ部分もありますが私的にバージョンアップしてこようと思っておりますので、またお会いできる日をお楽しみに。皆さま、お元気で

皆さん、お元気で。

いるだけに以前より余裕がありません。学会出張も減らさないといけないし病気をしたらどうしよう、その時だけはピンチヒッターを頼めるのかなと妻の顔色を窺いながらになります。

シリーズ②

医療崩壊

病院機能評価機構という組織があります。膨大な項目から医療の質を評価し合格した病院に認定を与えるシステムです。あちこちの病院で認定証を見かけるようになりました。

ことの始まりを詳細に知っているわけではありませんが、千葉県の亀田総合病院は早くから導入して患者サービスを徹底している病院として有名です。院長

て評価本番を待ちます。受けた組織内部の方々から聞こえてくるのは膨大な無駄という声でした。意識改革は大切ですが百万では済まない受験料と指摘項目ごとに追加料金が必要だつたり、とても継続できそうもない形だけのシステムなど、要するに形骸化した評価システムと思います。

が中味を見ていないことにもつながります。病院機能評価はお上の認定が好きな日本人が作り、そこは官僚の都合良い天下り先になり病院からは多額の上納金が入るシステムです。公立病院は税金から支払うだけですからそれは住民が負担していることになります。結局、さして必要でもない天下り先を作り、医療費の一部が吸い上げられるだけのことでしょう。

職員の横顔 我が家の次男坊は、一年生になつたというのに自転車に乗ることができませんでした。年中の時「練習するで、ワツバ外して！」といわれ、もうそんな時期だけで「危ないで、もうやらない！」と投げ出してしまいました。それから二年・・・周りの友達が乗れるようになれば、あせつて自分から練習するだろうと無理強いはしなかつたのですが、夏休み前、通学班の中に一人でも自転車に乗れない子がいること、夏休みのブールは全員徒歩で行かないといけないと発覚。私に「みんな

「迷惑かけるから練習なさい！」と強く言われ、シユンとしていた息子ですが、外に出て練習を始めみると・・・後ろから私支えて走り出し、パツと放すと、ビューンと一緒に走つて行くではありませんか！「やつたー☆」ここには私はもちろんのこと人が一番驚いていました。初日は、まつすぐならきるけど、スタートとカブはムリ！という状況でしたが、次の日仕事を終え家に帰ると「自転車乗るようになつたよ！！」タートもカーブもできるよ」と興奮気味に教えてくれました。やればできるやん☆☆

決めつけていましたが、やる気になれば何でもできるんだね。私も、言つても無駄と決めつけずに、もつと上手に言葉がけができるようになりました。長かった夏休みがやつと終わりました。

ブルーに自転車で行く計画は、他に自転車に乗れない子がいたので、結局ダメになりましたが、本人は乗れました。それで大喜び！入学校でもらった大きなヘルメットをかぶり、章氣揚々と友達の家や買い物に出かけていきます。「やればできる！」そんな気持ちは、どんどんいろんな事にチャレンジしていくほどのこと改めて感じた出来事でした。(H.M)

副院長が来なくなつて
数日、診療の終わりが少
しづつ遅くなつてきまし
た。四人目の産休の時は
夜八時頃までかかつたこ
とがありました。が二人の
診察に慣れた自分と職員
にとつてはやはりこたえ
ます。

やつぱり戻つてきてな
んて弱音を吐いてしまわ
ないよう頑張りますが、
みなさんも必ず予約して
から来院して下さい。短
大の講義もあり昼間の仕
事をたくさん引き受けて

職員の横顔

編集後記

RSウイルス (respiratory syncytial virus) は乳児に重症の呼吸障害を起す感染症です。冬になるとインフルエンザが話題になりますが赤ちゃんと一緒に最も危険な感染症はRSでしょう。

RSウイルスが必要となることがあります。おそらく岐阜市内でも毎年数十名が入院せーした呼吸困難で生後3ヶ月までの赤ちゃんではしばしば重症の喘息発作のようになり人工呼吸器が必要となることもあります。おそれなく岐阜市内でも毎年数十名が入院して数名が人工呼吸器を必要としているでしょう。

三ヶ月までが重症

生後三ヶ月までは特に危険でまれに無呼吸発作も起こることがあります。生後三ヶ月を過ぎると重症の呼吸障害は減りますが、鼻づまり

RSウイルス (respiratory syncytial virus) は乳児に重症の呼吸障害を起す感染症です。冬になるとインフルエンザが話題になりますが赤ちゃんと一緒に最も危険な感染症はRSでしょう。

RSウイルスが必要となることがあります。おそらく岐阜市内でも毎年数十名が入院せーした呼吸困難で生後3ヶ月までの赤ちゃんではしばしば重症の喘息発作のようになり人工呼吸器が必要となることもあります。おそれなく岐阜市内でも毎年数十名が入院して数名が人工呼吸器を必要としているでしょう。

三ヶ月までが重症

生後三ヶ月までは特に危険でまれに無呼吸発作も起こることがあります。生後三ヶ月を過ぎると重症の呼吸障害は減りますが、鼻づまり

RSウイルス (respiratory syncytial virus) は乳児に重症の呼吸障害を起す感染症です。冬になるとインフルエンザが話題になりますが赤ちゃんと一緒に最も危険な感染症はRSでしょう。

RSウイルスが必要となることがあります。おそらく岐阜市内でも毎年数十名が入院せーした呼吸困難で生後3ヶ月までの赤ちゃんではしばしば重症の喘息発作のようになり人工呼吸器が必要となることもあります。おそれなく岐阜市内でも毎年数十名が入院して数名が人工呼吸器を必要としているでしょう。

三ヶ月までが重症

生後三ヶ月までは特に危険でまれに無呼吸発作も起こることがあります。生後三ヶ月を過ぎると重症の呼吸障害は減りますが、鼻づまり

RSウイルスの予防注射

商品名 シナジス

ワクチンではないため11~3月まで毎月1回筋肉注射します。対象は心臓病か未熟児生まれの乳児で1本8~15万円しますので半年で50万円以上かかりますが全額保険が使えます

RSの検査料は実費で負担していただきしか方法がないません、と言いたいところですが、やつかりな問題があります。実費でいただくと保険診療と自費診療がごっちゃになつてます。つまり混合診療とみなされてすべて自己診療でやりなさい、と

RSウイルス感染に注意 乳児はインフルエンザよりも危険

どんぐり

矢嶋小児科通信
平成19年12月
通算 第21号
発行責任者
矢嶋 茂裕

なります。

予防は困難

予防は難しく春まではとにかく赤ちゃんを連れ出さないこと。特に生後三ヶ月を過ぎるまではひどみを避けましょう。実はRS感染を予防するにはR-S感染を予防することもあります。従つて当院ではRSの検査については必要な状況であれば無料で行っています。なお、このようにRSの検査については通常の外来診療では検査料の請求は無理です。検査をしない診療所もありますがやむを得ないことです。重症化が心配な場合は調べた方がいいと思うのですが保険診療というものは医療の質を高めるものではなく医療費の公平配分を主眼に考えますからさまざまに矛盾がでてくることに

院長の予定

| | | | | | |
|----|-----|---|-------|------------|----|
| 1月 | 3日 | 木 | 10-17 | 岐阜市休日診療所 | |
| | 4日 | 金 | | 仕事始め | |
| | 7日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 8日 | 火 | | インフル | |
| | 9日 | 水 | | 東海中央病院外来 | |
| | 10日 | 木 | 13-15 | 操レディース講演 | |
| | 11日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 12日 | 土 | | 成人先天性 | 東京 |
| | 13日 | 日 | | 成人先天性 | 東京 |
| | 16日 | 水 | 13-15 | 免許更新 | |
| | 18日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 19日 | 土 | | 小児救急研修会 | |
| | 21日 | 月 | 13-15 | おおのレディース検診 | |
| | 23日 | 水 | 20-21 | HP委員会 | |
| | 25日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大講義 | |
| | 26日 | 土 | | 若心協 | 大阪 |
| | 30日 | 水 | 13-17 | 揖斐病院外来 | |
| | | | 19-21 | 本巣勉強会講師 | |
| | 31日 | 木 | 19-23 | 夜間救急当番 | |
| 2月 | 1日 | 金 | 13-16 | 東海女子短大試験 | |
| | 3日 | 日 | 13-16 | 県小児科医会講演会 | |
| | 8日 | 金 | 14-15 | 藍川小就学説明会 | |

インフルエンザ
流行始まる?

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

一方、インフルエンザ脳症は感染初期に特別な現象が全身に起きて脳がやられてしまうのでタミフルでも予防はできず、もししかすると何らかの特異体質があるのかもしれません。脳症は恐いです

が、確実な予防手段もない

年末年始の予定
12月29~31日 午前診療
1月4日 通常診療開始
なお年末年始の急病は岐阜市休日急病診療所あるいは消防本部(058-262-3799)にお問い合わせ下さい

ことにはならないでしょう。当院でも異常行動の報告書を提出しましたが、満足できる効果とは言い難いのが現実でしょ。

一方、インフルエンザ脳症は感染初期に特別な現象が全身に起きて脳がやられてしまうのでタミフルでも予防はできず、もししかすると何らかの特異体質があるのかもしれません。脳症は恐いです

が、確実な予防手段もない

胃腸風邪も急増

下痢と嘔吐、時に発熱があり、嘔吐がひどいと点滴が必要になります。十一月下旬から増え始め年末まで続きます。以前は脱水が心配だから点滴することが多かつたのですが最近は経口補液という考えが主流になっています。これは発展途上国で点滴ができなくて生き延びるために開発された飲料で日本でも一昨年あたりから売られるようになりました。

この飲料の特徴は電解質濃度が高いことです。お茶など塩分のない飲み物で水分補給をすることがありますので適度に塩分を補給するか治療用の飲料を購入します。ですからお茶など塩分のない飲み物で水分補給をすることがあります。でも様々な異常行動があることがわかりました。これまでに公表された結果を見るとタミフルを飲んでいないくとも様々な異常行動があ

医療崩壊の側面

矢嶋小児科のホームページは <http://www.ip.mirai.ne.jp/~yyy/>
緊急連絡先は 090-8678-9718
県内の三病院が税務署から追徴課税を受けました。医師の当直手当は非課税であるが勤務実態は夜勤にあたるので当直としての課税をする、従つて未納分の所得税を納めろ、ということです。興味深いのはそれに対する病院側の反応で、指導に従つて追徴課税分を支払つたそうです。

労働基準法では昼間の通常勤務から連続して夜勤に入るとか夜勤から昼間の勤務を継続することは問題だと思うのですがそのあたりはどうしたのでしょう。外来診療の日であつても休診にするべきでしようし手術日であつても手術はしない選択や別の医師に任せることも必要でしょう。無理をして事故があつては遅すぎます。

私が病院に勤務していた頃は深夜に急患で呼ばれるることはほとんどありませんでした。大垣市民病院では確かに一睡もできないこともあります。長良病院は未熟児の救急搬送で忙しいこともありました。が翌朝の仕事が免除されましたが救急外来の受診

から追徴課税を受けました。医師の当直手当は非課税であるが勤務実態は夜勤にあたるので当直としての課税をする、従つて未納分の所得税を納めろ、ということです。興味深いのはそれに対する病院側の反応で、指導に従つて追徴課税分を支払つたそうです。

TやMRIが普及し薬剤もどんどん新しいものが出てきますが医療費は据え置きです。病院では説明に時間もかかり同意書などの文書も増えています。医療は警察や消防と同じ社会の基盤を支えるもの（インフラと言つてますね）でもありますから経済性を優先されることにはなじまないよう思います。

副院長は長良医療センターに勤務

小児科専門医受験資格を目指して

ある医師が投書で書いていました。市民病院では収入を増やせとか無駄をなくせと毎日言われるが、同じ市立でも図書館では増やせとは言われない、消防署や警察は収入を気にしなくてもいい。どうして病院には収入を増やす努力を求めるのかこのままではやる気が失せてしまいます。大切に利用するようになります。

医療も限られた資源で心がけましょう。

小児科で働くのは初めてで最初は戸惑うことばかりでしたがようやく少しづつ仕事にも慣れてきました。自分はまだ子育てを経験したことがない

小児科で働くのは初めてで最初は戸惑うことばかりでしたがようやく少しづつ仕事にも慣れてきました。自分はまだ子育てを経験したことなく

Hibワクチンの予約受付を開始します

| | |
|------|--------------|
| 受付開始 | 1月4日 |
| 接種開始 | 4月頃を予定 |
| 料金 | 未定 1回¥5000程度 |
| 接種回数 | 3ないし4回 |
| 対象年齢 | 3ヶ月から2歳くらい |

注 Hibワクチンとは

細菌性髄膜炎の原因となるインフルエンザ桿菌の予防ワクチンです。冬のインフルエンザとは全く違うものです。欧米では20年前から導入され先進国で未採用は日本だけ、アジア地域では北朝鮮と日本だけが行っています。細菌性髄膜炎は年間1000人程度発病し3割くらいが死亡ないし重度後遺症を残します。定期接種にむけての署名活動も行っていますので当院のホームページをご覧下さい。

副院長は十月に退職しましたが一月から長良センター小児科で働くことになりました。早くに出産したため小児科専門医試験の受験資格がありません。二年間勤務すれば受験資格が得られます。最近は試験が難しくなってきたようです。はたして受験勉強を始めるのか？ですが学生時代に戻つて勉強してくれることを期待します。ちなみに院長は試験無しで専門医をいただいながら試験を受けて合格しています。もう一度自慢できませんが超音波専門医はちゃんと試験があるらしくのんびりできませんね。

はじめまして、十一月から勤務させてもらいました。以前は耳鼻科などで勤務していましたので子供さんがたくさん受診されまして小さな子供さんは大好きです。私の子供はもう成人式を迎えた。また診察介助をしていて最初の頃は子供は病気をしたり怪我をしたり子育ては本当に大変なだと感じるばかりでしたが最近になり子供はきっとそんな苦勞も忘れる

Hibワクチンの導入が遅れて被害拡大を招いていることは事実ですが、欧米から二十年、WHOの勧奨から十年遅れたことが不作為の犯罪と訴えられることもあります。背景には薬剤を認可した結果、問題が起きたと訴えられて行政が萎縮したエイズ訴訟があります。そのあたりを受けて日本脳炎ワクチンは勧奨差し控えになりましたがこれは逆に過剰防衛になりすぎての失敗です。

Hibも日本脳炎も声の弱いこどもたちが被害者になつていま。舛添大臣は年金と肝炎で手一杯でしょがそろそろこどもたちにも目を向けてもらう必要があります。

新しい職員二名の紹介

初めて臨床検査技師が加わりました。超音波検査の経験が長いので検診のエコーなどを担当します。看護師は耳鼻科経験が長いベテランです。

くれるのだろうと感じじるようになりました。

ようになりますが生後間もなく先天性心疾患で矢嶋先生にお世話をなり当時は大変でしたが、今は元気にしています。

お母さん方も子供の病気は心配で大変ですが頑張つ下さい。子供はあつといります。それでは子育てを楽しんで思い出をたくさん作つて下さいね。私もキヤンプ、釣り、虫取り、スキーリングなどで大変なことがあります（うちちはオトコなので特にそうです）。

精一杯がんばりますのでどうぞ宜しくお願ひします。

（看護師 西部智子）

（看護師 矢ノ原香子）

十月からこちらでお世話になりました。今まで四年間臨床検査技師として病院に勤務し心電図や超音波検査、運動負荷試験などの検査を中心とした仕事をしてきました。

小児科で働くのは初めてで最初は戸惑うことばかりでしたがようやく少しづつ仕事にも慣れてきました。自分はまだ子育てを経験したことなく

はじめまして、十一月から勤務させてもらいました。以前は耳鼻科などで勤務していましたので子供さんがたくさん受診されまして小さな子供さんは大好きです。私の子供はもう成人式を迎えた。また診察介助をしていて最初の頃は子供は病気をしたり怪我をしたり子育ては本当に大変なだと感じるばかりでしたが最近になり子供はきっとそんな苦勞も忘れる

Hibワクチンの導入が遅れて被害拡大を招いていることは事実ですが、欧米から二十年、WHOの勧奨から十年遅れたことが不作為の犯罪と訴えられることがあります。背景には薬剤を認可した結果、問題が起きたと訴えられて行政が萎縮したエイズ訴訟があります。そのあたりを受けて日本脳炎ワクチンは勧奨差し控えになりましたがこれは逆に過剰防衛になりすぎての失敗です。

Hibも日本脳炎も声の弱いこどもたちが被害者になつていま。舛添大臣は年金と肝炎で手一杯でしょがそろそろこどもたちにも目を向けてもらう必要があります。